

**URGENSI KAFA'AH DALAM MEMBANGUN KELUARGA
SAKINAH PERSPEKTIF MAQĀṢID AL-USRAH JAMĀL AD-
DĪN 'ATIYYAH**

TESIS

Oleh:

KHUSNIYAH UTAMI
230505010013



**PROGRAM MAGISTER HUKUM KELUARGA ISLAM
PASCASARJANA
UNIVERSITAS KH ABDUL CHALIM
MOJOKERTO
2025**

**URGENSI KAFA'AH DALAM MEMBANGUN KELUARGA SAKINAH
PERSPEKTIF MAQĀŠID AL-USRAH JAMĀL AD-DĪN 'ATIYYA**

TESIS

Diajukan kepada:

Program Pascasarjana Universitas KH Abdul Chalim
Untuk memenuhi salah satu persyaratan dalam menyelesaikan
Program Magister Hukum Keluarga Islam

Oleh:

Khusniyah Utami

230505010013

Dosen Pembimbing :

Dr. Farida Ulvi Na'imah, M.H.I

2102028503

UNIVERSITAS
KH. ABDUL CHALIM

**PROGRAM MAGISTER HUKUM KELUARGA ISLAM
PASCASARJANA
UNIVERSITAS KH ABDUL CHALIM
MOJOKERTO
2025**

ABSTRAK

Khusniyah Utami, 2025. Urgensi Kafa'ah Dalam Membangun Keluarga Sakinah Perspektif Maqāsid Al-Ussrah Jamāl Ad-Dīn 'Atiyyah. Tesis. Program Studi Magister Hukum Keluarga Islam. Pascasarjana Universitas KH. Abdul Chalim Mojokerto. **Pembimbing :** Dr. Farida Ulvi Na'imah., M.H.I

Kata Kunci: Kafa'ah, Keluarga Sakinah, Maqāsid al-Ussrah.

Pernikahan yang dibangun di atas landasan kafa'ah (kesetaraan dan kecocokan) diharapkan mampu mewujudkan keluarga yang harmonis dan langgeng. Ketidadaan kafa'ah dalam aspek-aspek penting seperti agama, akhlak, pendidikan, hingga visi hidup kerap menjadi faktor pemicu konflik dalam rumah tangga yang berujung pada perceraian. Kafa'ah tidak hanya relevan dalam konteks klasik, tetapi juga menjadi kebutuhan mendesak dalam menghadapi tantangan pernikahan modern yang kompleks. Dengan mempertimbangkan prinsip kafa'ah secara menyeluruh, pasangan suami istri memiliki peluang lebih besar untuk membangun keluarga yang sakinah, mawaddah, wa rahmah.

Penelitian ini mengkaji urgensi konsep *kafa'ah* dalam membangun keluarga sakinah berdasarkan pendekatan *maqāsid al-ussrah* menurut pemikiran Jamāl ad-Dīn 'Atiyyah. Dalam tradisi fikih, kafa'ah umumnya dipahami sebagai kesetaraan antara calon pasangan dalam aspek sosial, ekonomi, dan agama. Namun, penelitian ini mengeksplorasi makna kafa'ah secara lebih mendalam sebagai instrumen strategis dalam merealisasikan tujuh tujuan utama keluarga Islam (*maqāsid al-ussrah*), yaitu: ketenangan (*al-sakānah*), kasih sayang (*al-mawaddah wa al-rahmah*), kerja sama (*al-ta'āwun*), penjagaan keturunan (*hifz al-nasl*), pendidikan (*al-tarbiya*), perbaikan moral (*al-iṣlāḥ*), dan stabilitas (*al-istiqrār*).

Metode penelitian ini bersifat kualitatif deskriptif-analitis, dengan pendekatan studi kepustakaan (library research). Sumber primer dalam kajian ini adalah karya-karya Jamāl ad-Dīn 'Atiyyah dan literatur fikih klasik maupun kontemporer mengenai kafa'ah dan *maqāsid al-Ussrah*. Analisis dilakukan untuk mengungkap keterkaitan antara kualitas kesepadanan pasangan dengan keberhasilan pencapaian tujuan pernikahan menurut perspektif *maqāsid al-Ussrah*.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa kafa'ah memiliki peran penting dan menyeluruh dalam setiap aspek *maqāsid al-ussrah*. Ketidadaan kafa'ah yang memadai berkontribusi terhadap tingginya angka perceraian, lemahnya ketahanan keluarga, dan gagalnya fungsi pendidikan dalam rumah tangga. Oleh karena itu, kafa'ah harus dipahami secara lebih komprehensif, bukan hanya dalam konteks sosial tradisional, tetapi sebagai prinsip *maqāsidī* yang mendukung pembangunan keluarga yang harmonis, produktif, dan berkelanjutan.

ABSTRACT

Khusniyah Utami, 2025. *The Urgency of Kafa'ah in Building a Sakinah Family from the Perspective of Maqāṣid al-Ussrah According to Jamāl ad-Dīn 'Aṭīyyah.* Thesis. Master's Program in Islamic Family Law, Postgraduate School of KH. Abdul Chalim University, Mojokerto. **Supervisor:** Dr. Farida Ulvi Na'imah, M.H.I

Kata Kunci: Kafa'ah, Sakinah Family, Maqāṣid al-Ussrah.

A marriage built upon the foundation of *kafa'ah* (compatibility and equality) is expected to create a harmonious and lasting family. The absence of *kafa'ah* in essential aspects such as religious values, morality, education, and life vision often becomes a trigger for conflicts that may lead to divorce. *Kafa'ah* is not only relevant in classical contexts, but also emerges as an urgent necessity in facing the complex challenges of modern marriage. By comprehensively considering the principles of *kafa'ah*, married couples have a greater opportunity to build a family grounded in *sakinah* (tranquility), *mawaddah* (affection), and *rahmah* (compassion).

This study examines the urgency of the concept of *kafa'ah* (compatibility) in building a harmonious (*sakinah*) family through the lens of *maqāṣid al-ussrah* as formulated by Jamāl ad-Dīn 'Aṭīyyah. In classical Islamic jurisprudence, *kafa'ah* is generally understood as the compatibility of prospective spouses in terms of social, economic, and religious status. However, this research explores a deeper and more functional understanding of *kafa'ah* as a strategic instrument to achieve the seven core objectives of an Islamic family (*maqāṣid al-ussrah*): tranquility (*al-sakānah*), affection and mercy (*al-mawaddah wa al-rahmah*), cooperation (*al-ta'āwun*), preservation of lineage (*ḥifẓ al-nasl*), education (*al-tarbiya*), moral reform (*al-iṣlāḥ*), and stability (*al-istiqrār*).

This research uses a qualitative descriptive-analytical method through library research. The primary sources are the works of Jamāl ad-Dīn 'Aṭīyyah and classical and contemporary literature on *kafa'ah* and *maqāṣid*. The analysis aims to explore the correlation between the quality of spousal compatibility and the successful realization of the objectives of marriage from a *maqāṣid*-oriented perspective.

The findings indicate that *kafa'ah* plays a vital and comprehensive role in fulfilling each dimension of *maqāṣid al-ussrah*. The absence of sufficient *kafa'ah* contributes significantly to the rising divorce rates, fragile family resilience, and the failure of educational and moral functions within households. Therefore, *kafa'ah* should be reinterpreted not only in its traditional sociocultural sense but as a *maqāṣidī* principle essential for establishing a harmonious, resilient, and sustainable family in modern Muslim societies.

الملخص

حسنية أوتامي، ٢٠٢٥. أهمية الكفاءة في بناء الأسرة السكنية من منظور مقاصد الأسرة عند جمال الدين عطية. رسالة ماجستير، برنامج ماجستير قانون الأسرة الإسلامية. الدراسات العليا، جامعة الشيخ الحاج عبد الحليم موجوكرتو. المشرفة: الدكتورة فريدة ألي نعيمة.

الكلمات المفتاحية: الكفاءة، الأسرة السكنية، مقاصد الأسرة

يُتَوَقَّع أن يُساهم الزواج الذي يُبنى على أساس الكفاءة (التكافؤ والتناسب) في تحقيق أسرة منسجمة ودائمة. فإن غياب الكفاءة في الجوانب الأساسية مثل الدين، والأخلاق، والتعليم، ورؤية الحياة، غالبًا ما يُصبح سببًا لنشوء الخلافات الزوجية التي قد تؤدي إلى الطلاق. والكفاءة ليست مجرد مفهوم تقليدي، بل أصبحت ضرورة ملحة في مواجهة تعقيدات الزواج المعاصر. ومن خلال مراعاة مبدأ الكفاءة بشكل شامل، تزداد فرصة الزوجين في بناء أسرة يسودها السكينة والمودة والرحمة.

تتناول هذه الدراسة موضوع أهمية مفهوم الكفاءة في بناء الأسرة السكنية من منظور مقاصد الأسرة كما صاغها جمال الدين عطية. فعلى الرغم من أن الكفاءة تُفهم تقليديًا في الفقه الإسلامي باعتبارها التناسب بين الزوجين في الجوانب الاجتماعية والاقتصادية والدينية، إلا أن هذه الدراسة تسعى إلى تقديم فهم أعمق وأكثر شمولًا للكفاءة باعتبارها أداة استراتيجية لتحقيق مقاصد الزواج السبعة، وهي: السكينة، المودة والرحمة، التعاون، حفظ النسل، التربية، الإصلاح، والاستقرار.

اعتمدت الدراسة على المنهج الوصفي التحليلي بأسلوب البحث المكتبي، من خلال تحليل المصادر الأساسية التي كتبها جمال الدين عطية، إلى جانب المراجع الفقهية الكلاسيكية والمعاصرة في موضوع الكفاءة والمقاصد. وتهدف هذه الدراسة إلى الكشف عن العلاقة بين توفر الكفاءة الزوجية وتحقيق مقاصد الأسرة الإسلامية.

وقد خلصت النتائج إلى أن الكفاءة تؤدي دورًا محوريًا في تحقيق كل مقصد من مقاصد الأسرة. وإن غياب الكفاءة بين الزوجين يسهم في ارتفاع نسب الطلاق، وضعف التماسك الأسري، وفشل الأسرة في أداء وظائفها التربوية والأخلاقية. ومن ثم، فإن الكفاءة لا ينبغي أن تُفهم على أنها مجرد شرط اجتماعي تقليدي، بل ينبغي إعادة تأصيلها كمبدأ مقاصدي أساسي في بناء الأسرة المسلمة المتوازنة والمستقرة في ظل التحديات المعاصرة.